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l El Tercer Tribunal Colegiado en Materia Penal 
y Administrativa del Decimoctavo Circuito, con 
sede en Cuernavaca, declaró fundada la queja 
presentada por el Fiscal de Morelos, contra la 
negativa de suspensión de su privación de la 
libertad.

l La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de 
México confirmó que Joel "N", agente del ministerio 
público de la Fiscalía Especializada en la Persecución 
del Delito de Feminicidios en Morelos, fue vinculado 
a proceso por su presunta complicidad en el delito de 
feminicidio en calidad de auxiliador.
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Vicefiscal 
anticorrupción 
busca no ser 
destituido

Secretaría de 
Educación 
desestima 
brotes de 
dengue en 
escuelas
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Nueva orden de liberación 
para Uriel Carmona

Tribunal colegiado le otorga otra suspensión

l Édgar Rodolfo Núñez 
Urquiza obtuvo un amparo 
para evitar su destitución 
del cargo como vicefiscal y 
encargado de despacho de 
la Fiscalía Especializada en 
el Combate a la Corrupción, 
la cual, por otro lado, acusó 
que marinos y elementos 
de la Comisión de 
Seguridad Pública 
irrumpieron en sus oficinas 
sin justificación legal y 
tomaron el control del 
edificio el pasado 14 de 
septiembre.

l A pesar de que la 
Secretaría de Salud de 
Morelos advirtió sobre el 
aumento de casos de 
dengue y llamó a tomar 
medidas preventivas, su 
contraparte en Educación 
descarta la posibilidad de 
brotes de la enfermedad en 
las escuelas. Luis Arturo 
Cornejo Alatorre afirma 
que el dengue “no se 
contagia”.

Opinión:  Alfonso Valenzuela Aguilera  / P4    Víctor Manuel González  / P4
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O La Secretaría de Salud ha encontrado resistencia a las campañas de descacharrización contra la proliferación de vectores de dengue en 
los municipios con altos índices de inseguridad; los vecinos desconfían hasta el personal del gobierno del estado. / VIVIANA GUTIÉRREZ / P10 / 
Foto: Redes Sociales

Por inseguridad, se complican las campañas de descacharrización
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¿Cuántas muertes más se necesitan en el Cefereso 16?
EDITORIAL

Hace unas semanas co-
mentábamos en este es-
pacio la inusual persis-

tencia de suicidios en el Centro 
Federal de Readaptación Social 
(Cefereso) Femenil número 16, 
en Michapa, municipio de Coat-
lán del Río. La Jornada Morelos 
informó en aquel entonces que 
ya se habían encontrado los 
cuerpos de tres internas que, 
supuestamente, habían decidi-
do quitarse la vida ahorcándose 
en sus celdas. Hoy reportamos 
la quinta muerte, en idénticas 
circunstancias. Ahora fue Clau-
dia “N”, de 44 años.

El patrón es preocupante, 
aunque parece que a nadie le 
importa la vida de las mujeres 
que por cualquier razón se en-
cuentran privadas de su liber-
tad en Michapa.

¿Qué es lo que se necesita pa-
ra que alguna autoridad tome 
cartas en el asunto e investigue, 
primero, la veracidad de los 
suicidios -situación que evita 
una investigación criminal- y, 

segundo, las circunstancias que 
rodean que este tipo de sucesos 
se realicen en un espacio confi-
nado y cuya población supues-
tamente debe estar vigilada?

Si esto sucediera en cualquier 
otra comunidad ya habría lla-
mado la atención y seguramen-
te se buscarían las causas, pero 
el desdén con que se mira a las 
personas encarceladas -muchas 
de las cuales, por cierto, aún no 
reciben condenas- habla muy 
mal tanto de las autoridades en-
cargadas de la cárcel, del siste-
ma penitenciario mexicano, co-
mo de toda nuestra comunidad.

Estas cinco muertes ameri-
tan una verdadera investiga-
ción que descarte algún acto 
criminal, aunque, de llegarse 
a comprobar que los cinco sui-
cidios fueron producto de una 
acción voluntaria de esas cinco 
mujeres, la responsabilidad re-
caería, completa, en el sistema 
penitenciario, pues la situación 
particular del Cefereso núme-
ro 16 de Michapa, el penal con 

el mayor número de internas 
proclives al suicidio en nues-
tro país, ya había sido adver-
tida por la Comisión Nacional 
de Derechos Humanos (CNDH) 
desde el pasado mes de marzo. 

En efecto, en el Informe Es-
pecial 1/2023 del mes de marzo 
de este año, el Mecanismo Na-
cional de Prevención de la Tor-
tura de la CNDH concluyó que 
el Cefereso Femenil número 16 
tiene el primer sitio de casos 
con posibles conductas de ries-
go suicida, con 161 mujeres en 
esta situación, las cuales se au-
tolaceran o incluso han llegado 
a colgarse para ser “salvadas” 
por sus propias compañeras.

El aislamiento y el abandono 
psicológico de las internas es 
fomentado por las mismas au-
toridades, la CNDH identificó, 
entre las violaciones más graves 
en el Cefereso 16, prácticas de 
aislamiento y encierro prolon-
gado, que pueden traducirse en 
actos de tortura que podrían 
llevar a conductas suicidas. Las 

internas solo pueden hablar con 
la gente del exterior por diez 
minutos cada semana.

En las visitas realizadas a 
dicho centro, la CNDH detec-
tó que los traslados realizados 
a otros centros penitenciarios 
o módulos se realizaron sin la 
protección de derechos y sin 
perspectiva de género; que 
prevalece la inadecuada inte-
gración de registros en expe-
diente único y falta de aten-
ción a la salud física y mental 
de las mujeres reclusas. Estas, 
y otras circunstancias, pueden 
constituir efectos negativos en 
su salud mental y derivar en 
factores de estrés que puedan 
conducir a conductas suicidas, 
según la Comisión. Y todo esto 
lo reportó antes de la primera 
muerte del 2023.

Algo se tiene que hacer con 
urgencia y por humanidad. 
Arrebatarle a cualquier perso-
na su voluntad de vivir, es un 
castigo mucho más cruel que la 
pena de muerte.
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CASO URIEL “N” • MIGUEL ÁNGEL

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Un juez del Quinto Distrito Ju-
dicial con sede en Cuernavaca 
concedió un amparo a Édgar Ro-
dolfo Núñez Urquiza para evitar 
su destitución del cargo como 
Vicefiscal y encargado de despa-
cho de la Fiscalía Especializada 
en el Combate a la Corrupción 
(FECC).

Tras la inesperada renuncia 
de Juan Salazar Núñez como ti-
tular de la Fiscalía Especializada 
en el Combate a la Corrupción 
para postularse como aspirante 
a magistrado del Tribunal Su-
perior de Justicia (TSJ), Édgar 
Rodolfo Núñez asumió el cargo 
de manera interina por instruc-
ciones del titular saliente. Sin 
embargo, El pasado 14 de sep-
tiembre, por instrucciones del 
encargado de despacho de la 
Fiscalía de Morelos, Carlos An-
drés Montes Tello, Édgar Núñez 

Urquiza fue destituido del cargo 
de Vicefiscal Anticorrupción y 
reemplazado por Isaías Rodrí-
guez Moreno.

Sin embargo, Núñez promovió 
el juicio de amparo 1291/2023 
para evitar su destitución del 
cargo, el cual fue concedido por 
un juez federal.

La resolución del juzgado 
establece: "El quejoso, Édgar 
Rodolfo Núñez Urquiza, quien 
actualmente se desempeña co-
mo Vicefiscal Anticorrupción 
adjunto y encargado de despa-
cho por ausencia del Titular 
de la Fiscalía Especializada en 
Combate a la Corrupción del 
Estado de Morelos, podrá con-
tinuar en su cargo".

Cabe destacar que Núñez Ur-
quiza enfrenta dos carpetas de 
investigación, una por violencia 
de género y otra por deudor ali-
menticio.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La mañana de este jueves, se 
reportó el descubrimiento del 
cadáver de otra interna en el 
Centro Federal de Readapta-
ción Social (Cefereso) Número 
16, ubicado en el municipio de 
Coatlán del Río. Con éste, se 
suman cinco fallecimientos en 
los últimos dos meses en este 
centro penitenciario.

De acuerdo con los primeros 
informes, la víctima fue identi-
ficada como Claudia N, de 44 
años de edad, y se la encontró 
sin vida aparentemente a causa 
de ahorcamiento.

Las autoridades penitencia-
rias han solicitado la interven-
ción de la Fiscalía General del 
Estado (FGE) para llevar a cabo 
las investigaciones correspon-
dientes y proceder al levanta-
miento del cadáver por parte 
del Servicio Médico Forense, 
así como para llevar a cabo las 
indagatorias necesarias.

Es importante señalar que en 
los últimos dos meses se han 
registrado cinco fallecimientos 
en este centro penitenciario, 
presuntamente como resultado 
de suicidios. El primer caso se 
reportó el pasado 25 de julio, se-
guido por dos muertes en agos-
to y los dos casos más recientes 
ocurrieron en septiembre.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La Fiscalía Especializada en el 
Combate a la Corrupción (FECC) 
presentó una denuncia tras un in-
cidente ocurrido el pasado jueves 
14 de septiembre en el que ele-
mentos de la Secretaría de Mari-
na y de la Comisión de Seguridad 
Pública (CES) irrumpieron en sus 
oficinas sin justificación legal y to-
maron el control del edificio.

Según un comunicado de prensa 
emitido por la dependencia esta-
tal, durante esa noche, el personal 
de la FECC estaba llevando a cabo 
preparativos relacionados con el 
proceso de entrega-recepción del 
titular de la institución.

Se informó que el contingente 
que ingresó al lugar, ubicado en 
la Colonia Lomas de la Selva, li-
mitó la movilidad del personal 
administrativo y de guardia que 
se encontraba trabajando en ese 
momento. Los elementos de la 
CES y de la Secretaría de Marina 
comenzaron a registrar todas las 
áreas sin autorización ni supervi-
sión, sin mostrar documentos que 
justificaran su intervención y sin 
identificar ningún mando a cargo 
del despliegue. Incluso revisaron 
áreas donde se resguarda eviden-
cia y archivos institucionales.

Después de permanecer en las 
instalaciones durante más de 20 
minutos, los elementos de la CES 
y de la Secretaría de Marina se re-
tiraron a bordo de seis unidades 
oficiales de la Policía Morelos, in-

cluyendo dos camionetas, una de 
tipo Suburban y otra de tipo Pick 
Up, ambas de color blanco y sin 
rótulos. 

Se informó que, tras la partida 
de las fuerzas federales, se cons-
tató la ausencia de diversos obje-
tos y documentos, incluyendo el 
dispositivo de almacenamiento de 
las grabaciones de las cámaras de 
seguridad del edificio.

Ante este incidente, la Fiscalía 
Anticorrupción inició una inves-
tigación para esclarecer lo suce-
dido. 

La CES niega sustracción 
de documentos de la FECC 
Morelos

Por su parte, la Comisión Esta-
tal de Seguridad (CES) negó que 
haya tenido lugar una sustracción 
de documentos sin autorización 
de las instalaciones de la Fiscalía 
Especializada en Combate a la Co-
rrupción (FECC) el pasado 14 de 
septiembre, como lo denunció la 
dependencia.

Según la versión de la CES, la 
situación se originó a raíz de una 
denuncia recibida en el núme-
ro de emergencia 911, en la que 
una persona informó que a par-
tir de las 8:30 horas, elementos 
de la Fiscalía General del Estado 
(FGE) habían llegado a su lugar 
de trabajo y retenido al personal 
que se encontraba laborando en 
el interior de las instalaciones de 
la Fiscalía Anticorrupción. A raíz 
de esta denuncia, se solicitó apoyo.

Supuestamente se recibió la 
denuncia en las oficinas del Cen-
tro de Coordinación, Comando, 
Control, Comunicaciones y Cóm-
puto (C5) por una persona que se 
identificó como colaboradora de 
la Fiscalía Anticorrupción, quien 
autorizó el ingreso derivado de la 
privación ilegal de la libertad de 
personal, por lo que se llevó a cabo 
un dispositivo de seguridad para 
corroborar lo que sucedía.

La CES afirma que, en respuesta 
a la denuncia y con la autorización 
del denunciante, los elementos de 
la CES se trasladaron al lugar para 
evitar que la situación se agravara. 
Se puso en conocimiento del Agen-
te del Ministerio Público de la Fe-
deración, y se realizó un dispositi-
vo de seguridad con la finalidad de 
impedir la consumación de delitos 
y que los hechos denunciados pro-
dujeran consecuencias ulteriores.

"Es importante mencionar que 
una de las obligaciones de los 
elementos policiacos, es realizar 
todos los actos necesarios para 
evitar una agresión real, actual o 
inminente y sin derecho en protec-
ción de los bienes jurídicos de los 
gobernados", informó la Comisión.

La Comisión Estatal de Seguri-
dad subraya que las acciones lle-
vadas a cabo por sus elementos se 
realizaron conforme a la ley y en 
cumplimiento de sus facultades, y 
que en ningún momento se sustra-
jeron objetos. El Agente del Minis-
terio Público Federal está llevando 
a cabo una investigación sobre los 
acontecimientos.

Se ampara 
vicefiscal 
anticorrupción 
para no ser 
destituido

Quinto fallecimiento 
reportado en el penal de 
Michapa

Denuncian ingreso no 
autorizado de Fuerzas Federales 
a la Fiscalía Anticorrupción



ECONOMÍA ESPACIAL

VÍCTOR MANUEL GONZÁLEZ

Una vez más, las vacunas contra la 
COVID-19 son un tema de discusión 
pública en el país. El incremento 

de los casos comunitarios de COVID-19 
y el anuncio de la Secretaría de Salud de 
iniciar en el mes de octubre la vacunación 
de refuerzo, han puesto sobre la mesa 
opiniones contradictorias. Por un lado, 
las autoridades de salud del país tienen 
disponibles las vacunas Sputnik y Abdalá, 
y la promesa de disponer en los próximos 
meses de la vacuna Patria desarrollada en 
México. Existen dudas razonables sobre 
la efectividad de estas vacunas contra las 
nuevas variantes del virus. Sputnik y Abdalá 
pertenecen a la primera generación de 
vacunas diseñadas con base a una porción 
antigénica de la de la proteína de unión 
del virus al receptor celular. Este par 
de vacunas no han sido avaladas por la 
organización mundial de la salud (OMS), 
aunque se han autorizado y aplicado 
en varios países, incluido México. Las 
publicaciones científicas correspondientes 
a las pruebas de laboratorio y campo de 
estas vacunas muestran que su aplicación 
estimula una respuesta inmunológica 
protectora eficaz. 

Una crítica muy seria a las vacunas de 
primera generación, incluidas las Sputnik y 
Abdalá, es la posible pérdida de eficacia an-
te las variantes modernas del SARS-Cov-2. 

El antígeno tomado en cuenta para su dise-
ño ha cambiado. Desde su origen en Wuhan, 
China, el virus ha evolucionado originando 
múltiples variantes como resultado de mu-
taciones adaptativas en la proteína de reco-
nocimiento y unión con el receptor, así co-
mo en otras proteínas de su estructura. Los 
cambios, probablemente han permitido al 
virus expandirse con mayor eficacia y evadir 
la respuesta inmune, incluso en individuos 
previamente vacunados. Las variantes del 
SARS-Cov-2 en circulación en este año, de-
nominadas XBB.1.5 y BA.2.86, tienen entre 
30 y 35 cambios de aminoácidos entre sí y 
con ómicron, una de las variantes de domi-
nancia mundial desde el año 2021. Tantas 
mutaciones sugieren cambios estructurales 
importantes en el virus y por ende en el per-
fil antigénico de sus proteínas.  

Aunque reportes de las instituciones pro-
ductoras de estas vacunas señalan que tanto 
Sputnik como Abdalá, son razonablemente 
protectoras contra las variantes delta y ómi-
cron, el aspecto importante desde el punto 
de vista de la vacunación es sí las variantes 
del SARS-Cov-2 pueden evadir el sistema in-
munológico de las personas protegidas con 
las primeras versiones de cualquier vacuna. 
Un mecanismo de evasión como este existe 
en el virus de la influenza para el que cada 
año se diseñan vacunas basadas en las va-
riantes de probable circulación estacional. El 
escape inmunológico de las nuevas variantes 
virales se explica en parte por la noción pro-
puesta por Linus Pauling, científico nortea-

mericano del siglo XX, quien demostró que 
los anticuerpos y su antígeno respectivo son 
absolutamente complementarios, como un 
“guante a una mano”. Es de esperarse en-
tonces, que los cambios en la estructura del 
antígeno afecten la complementariedad y el 
reconocimiento del anticuerpo. 

Desde luego, las vacunas bivalentes de 
mRNA pueden dan una mejor protección in-
munológica puesto que producen antígenos 
contra la forma prototípica del SARS-Cov-2 
(tipo Wuhan), y de alguna de las variantes 
en circulación. Ninguna de estas vacunas 
está disponible en el país. Las autoridades 
de salud han dicho que vacunas de nueva 
generación podrán ser importadas y comer-
cializadas por el sistema farmacéutico una 
vez cumplan los requisitos regulatorios para 
su uso y distribución. Habrá sectores de la 
población que puedan comprar las vacunas 
modernas. La población mayoritaria habrá 
de vacunarse con la opción suministrada 
por las autoridades de salud del país. Ante 
tales disyuntivas, vacunarse con las alter-
nativas disponibles es una opción preferible 
que no hacerlo. La dependencia de vacunas 
producidas por otros países limita garanti-
zar el derecho a la salud de toda la pobla-
ción. En México necesitamos un sistema de 
vacunación moderno basado en evidencias 
científicas. No lo podemos hacer sin una 
política científica robusta, incluyente y con 
soporte financiero de largo plazo. 

vgonzal@live.com

ALFONSO VALENZUELA AGUILERA 

Como en ocasiones anteriores, en donde 
hemos rendido homenajes póstumos a 
personajes de gran relevancia en el ám-

bito espacial, toca el turno al urbanista inglés 
John F. C. Turner (1927-2023) fallecido hace 
apenas un par de semanas y quien analizó la 
emergencia de los llamados asentamientos 
irregulares, que empezaron a caracterizar las 
ciudades en América Latina desde los años 
1950s. 

Turner inició su carrera estudiando ar-
quitectura en la Architectural Association en 
Londres y desde joven tuvo contacto con las 
ideas anarquistas de Peter Kropotkin y Her-
bert Read, para después explorar las ideas 
de Lewis Mumford y Patrick Geddes. De este 
último aprendió que los objetos materiales ad-
quieren relevancia a partir de las relaciones 
entre sí, lo que más adelante se traduciría en 
la revaloración de los vínculos comunitarios 
entre los habitantes de la ciudad.

La relevancia de esto es que la gente valo-
ra no tanto su casa por su forma y estructura 
sino por su proximidad al trabajo, escuelas, 
familiares y amigos. Comentaba al respecto 
“No estamos hablando de gente, no estamos 
hablando de edificios, estamos hablando de la 
relación entre ellos. Ahí es donde está el sig-
nificado [...]”. Lo anterior implica además que 
las ventajas de las ciudades se traducen en las 
relaciones de proximidad que se encuentran 
en ellas.

Con este bagaje de ideas a cuestas, Turner 
llega invitado a trabajar en algunas de las ba-
rriadas populares autoconstruidas en Perú, en 
donde quedó impresionado de que los habitan-
tes de dichos asentamientos contaran con una 
capacidad financiera, organizativa y el oficio 
para responder activamente al problema de la 

vivienda informal. Además, partiendo de que 
las relaciones son dinámicas, refería que la vi-
vienda respondía a situaciones cambiantes en 
la vida de los individuos en cuanto su posición 
en la escalera de la movilidad social, su loca-
lización geográfica en la ciudad y la evolución 
de su trayectoria familiar.

El análisis de las ciudades latinoamericanas 
le permitió entender la función instrumental 
de los asentamientos irregulares dentro del 
proyecto de modernidad –que venía gestán-
dose desde las décadas previas–, en donde 
los inmigrantes pasaban de inquilinos de las 
vecindades centrales, a optar por una parcela 
irregular en las afueras de la ciudad en la cual 
construir un asentamiento a donde llevar a vi-
vir a su familia. Aun cuando esto representaba 
largas horas de traslado a las fuentes de traba-
jo, las periferias crecieron exponencialmente 
y se convirtieron en el modo de construcción 
prevaleciente para la población de bajos recur-
sos durante la segunda mitad del siglo veinte.

En colaboraciones anteriores hemos toca-
do el tema de la vivienda de interés social y 
de la manera en que desde la primera década 
del siglo actual, el Estado mexicano promo-
vió desarrollos masivos a cargo de grandes 
constructoras como Geo, Urbi, Homex, etc. 
Sin embargo, queda por abordar la formación 
de los asentamientos irregulares –convertidos 
después en colonias populares– en donde la 
población que nunca ha tenido acceso a un cré-
dito hipotecario ha tenido que recurrir a ellos 
para cubrir sus necesidades habitacionales.

Así como Turner veía en estos asentamien-
tos una expresión de la lucha de las comunida-
des por un lugar donde vivir, también creía que 
para ello sería necesario asegurar la propiedad 
o la seguridad de tenencia a los residentes pa-
ra mejorar sus condiciones de vida y con ello 
promover la inversión comunitaria en infraes-
tructura y servicios. Además, consideraba que 

era imprescindible la participación activa de 
las comunidades en la toma de decisiones para 
desarrollar así soluciones efectivas y adecua-
das a las necesidades de sus habitantes. Para 
ello, buscó desmitificar la economía informal, 
argumentando que esta surge como una res-
puesta lógica a las limitaciones económicas y 
de empleo que enfrentan las poblaciones ur-
banas marginadas.

Morelos tiene un sector informal importante 
en todas sus áreas urbanas y los asentamientos 

irregulares han servido como un recurso de 
supervivencia para la población de menores 
recursos. Es así que, en lugar de considerar a 
este sector como algo que deba ser eliminado, 
deberíamos explorar la posibilidad de su reco-
nocimiento e integración a la economía formal 
en la medida de lo posible, para mejorar con 
ello sus condiciones de vida y sus perspectivas 
económicas, en donde los trabajadores infor-
males tengan derechos laborales básicos, pro-
moviendo así lo que Turner llamó la creación 
de comunidad.
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O Foto: Graciela López Herrera / 
cuartoscuro.com
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JESSICA RIVERA HAMED

o siento que los Cuicapicques eran cineastas 
sólo que no tenían la tecnología, pero también 
eran músicos y también eran poetas y filósofos”, 

me platica Luz María Cardenal sobre los forjadores de 
cantos mesoamericanos.

Luz María es una creadora morelense genuina y 
entregada. Supongo que todas las cantantes tenemos algo 
de pájaras, pero Luz ha llevado su vuelo de ave un poco 
más lejos. No solo es observadora cuasi coleccionista de 
especies, sino que inspirada en un efímero pero mágico 
encuentro en la sierra de Querétaro, cambió su apellido 
por el nombre de su ave favorita: Cardenal.

Los prejuicios de su familia alrededor de la música 
y su convicción por hacer un camino profesional 
independiente la llevaron a estudiar dos años en la 
Facultad de Artes de la UAEM, con la idea de no alejarse 
“mucho” de su exploración artística.

Ahí encontró el cine, “la verdad, siento que yo no elegí 
tanto el cine, sino que el cine se me fue acercando”. 
Varios compañeros de la carrera aplicaron al Centro 
de Capacitación Cinematográfica y en ese impulso ella 
también lo hizo. Se dedicó de tiempo completo al cine, 
“hasta que, en mi tesis, mi personaje principal era una 
chica que su padre la encerraba en una habitación, y 
dije ¿qué cosa puede hacer esta chica encerrada en esta 
habitación?, pues música”. Luz pasó buena parte de su 
adolescencia creando en un estudio, tocando la guitarra, 
cantando o tocando el piano, todo de manera autodidacta.

Durante muchos años Luz se alejó inconscientemente 
de la música, orillada por su frustración de no haberla 
estudiado, pero a la distancia se pregunta si en realidad 
hubiera sido feliz en la escuela de música al ser una 
formación con una aproximación más clásica, “y yo 

soy más, me vas a entender, somos como cantautoras, 
medio poetas (…) para mí esto de la palabra era muy 
importante”. 

Después de filmar la historia de la joven que aprende a 
tocar el piano en el encierro, Luz pensó que podría incluir 
sus canciones en los siguientes proyectos de cine. Dirigió 
el cortometraje Jampäätt, hablado en Ayuuk y filmado en 
la sierra Mixe. Jampäätt relata la historia de una joven 
trompetista que desea salir de su pueblo para estudiar 
música “y pues la chica tiene que luchar por cumplir sus 
sueños (...) después de filmar ese corto me liberé de algo”.

Luz María vivió 10 años en la Ciudad de México y 
regresó a Cuernavaca a poner su actual escuela de cine: 
IMA, una plataforma de creación y de creadores que le ha 
permitido explorar en el cine desde la multidisciplina de 
sus integrantes, “algo que a mí me hubiera gustado que 
me dijeran”.

“Primero me dijeron que no podía ser artista y 
luego me dijeron qué tipo de artista tenía que ser y 
no me encontraba”

A Luz le pasó lo que a muchas personas creadoras, 
hallarse en una camisa de fuerza que delimitaba o 
presionaba a decidir uno u otro camino. En su vida 
cotidiana era cineasta o maestra y durante un tiempo 
sólo compartía su música en plataformas digitales. 

“Últimamente he sentido que todo forma parte de 
todo, me siento más integrada, fuera de las etiquetas y 
lejos de las esferas que te dicen que no puedes hacer algo 
o cómo lo tienes que hacer”. 

Hasta aquí la primera parte del camino de esta 
talentosa Cuicapicque contemporánea, nos leemos en la 
siguiente entrega donde les platico de su obra y nuevos 
horizontes.

LUZ MARÍA CARDENAL: COLECCIONISTA Y FORJADORA DE CANTOS

MAXIMINO ALDANA*

l 12 de septiembre del 2023 será 
recordado como un día de vergüenza 
nacional e internacional en el que 

la ignominia en contra de la ciencia 
mexicana rebasó todos los límites. Ese 
día, la pseudociencia y charlatanería 
llegaron oficialmente, por invitación, a la 
Cámara de Diputados de México. Jaime 
Maussan, autoproclamado experto en 
temas de vida extraterrestre que durante 
años ha forjado su carrera profesional 
aprovechándose de la escasa cultura 
científica de toda una nación, presentó 
momias fosilizadas de seres humanoides 
ante algunos legisladores, transmitiendo 
claramente el mensaje de que son momias 
de seres extraterrestres y, por si fuera 
poco, atreviéndose a insinuar que la 
UNAM fue certificadora de este disparate.

Durante años, Maussan ha presentado 
videos borrosos, oscuros y completamente 
desenfocados, de supuestas naves 
espaciales que han visitado nuestro 
planeta. Estas imágenes pixeladas son 
lo mejor que Maussan ha podido ofrecer 
como “evidencia” de vida extraterrestre. 
En sus declaraciones delirantes, reta a 
los científicos para que demuestren que 
tales imágenes son falsas. En primer lugar, 
la ciencia no funciona como pretende 
hacer creer este charlatán. Cuando un 
verdadero científico presenta resultados 
ante el mundo, es el propio científico el 
que debe mostrar la evidencia convincente 
de que sus resultados son verdaderos y 
no pretender que el mundo sea el que 
demuestre la falsedad o veracidad tales 
resultados. Por ejemplo, si yo digo que 
el cáncer de próstata se cura con jugo 

de naranja, debo mostrar evidencia 
contundente que respalde la veracidad de 
tal afirmación, y no simplemente retar a la 
comunidad científica a que demuestre que 
estoy equivocado. 

En segundo lugar, hay muchos 
telescopios de alta resolución apuntando 
hacia el cielo y registrando la actividad 
celeste en cada lugar del planeta y en 
cada instante (Chile, México, Arizona, 
la Antártica, Rusia, China, Europa, 
etc.). También existen los telescopios 
espaciales puestos en órbita alrededor 
de la Tierra, como el Hubble, Hipparcos, 
Kepler, Astrosat, IRAS, Webb y muchos 
otros, que han producido imágenes de 
altísima resolución de objetos muy lejanos 
como exoplanetas y agujeros negros. 
Miles de astrónomos profesionales están 
mirando al cielo en cada momento y en 

cada rincón del planeta, registrando la 
actividad celeste no sólo en el espectro 
de luz visible, sino en radio frecuencias, 
rayos X, rayos gama, infrarrojo, y un 
sinfín de longitudes de onda que no son 
perceptibles para el ojo humano. Y con 
todos estos astrónomos profesionales e 
independientes mirando hacia el cielo 
con telescopios de super alta resolución, 
lo mejor que Maussan ha podido ofrecer 
como evidencia de vida extraterrestre son 
imágenes borrosas, oscuras y pixeladas 
tomadas por aficionados. ¿Es en serio?

Pero la cereza del pastel ocurrió el 12 
de septiembre del 2023 en la Cámara de 
Diputados de México, donde Maussan 
presentó cuerpos fosilizados de supuestas 
momias extraterrestres. Ya se demostró 
contundentemente que las famosas 
momias de Nazca están hechas de papel, 

pegamento, restos humanos y de animales. 
Pero a Maussan, charlatán profesional, 
poco le importa. Sigue presentando sus 
“momias extraterrestres” como si fuesen 
verdaderas y retando a los científicos a 
que demuestren que son falsas. Claro, 
Maussan lanza este reto sin entregar las 
momias a laboratorios especializados para 
que sean analizadas a profundidad. 

No duele tanto la charlatanería, 
sino que haya llegado al Congreso de 
México por invitación en una época 
en la que deberían discutirse temas 
de inseguridad, narcotráfico, salud 
pública, pobreza, educación, desarrollo 
urbano, delincuencia, desapariciones 
forzadas, feminicidios, crisis migratoria, 
contaminación, deforestación y muchas 
cosas más que afectan a los mexicanos 
cada día. Duele profundamente que 
la Cámara de Diputados haya abierto 
sus puertas a charlatanes que quieran 
iniciar el diálogo sobre los derechos de 
los extraterrestres, cuando los derechos 
humanos de los mexicanos se violan cada 
día. Duele también el ridículo internacional 
en el que estos charlatanes y sus secuaces 
han puesto a México debido a la pobreza 
intelectual de gobernantes y legisladores 
que se asombran ante momias de papel. 
Estos acontecimientos sólo demuestran 
que la educación científica para los niños, 
jóvenes y adultos de México no es un lujo, 
sino una necesidad urgente. Hagámosla 
valer exigiendo a los congresistas que 
destinen más recursos para la ciencia y la 
educación en lugar de prestar atención a 
charlatanes.  

*Investigador del Instituto de Ciencias 
Físicas de la UNAM en Cuernavaca.

LAS MOMIAS DE MAUSSAN: VERGÜENZA INTERNACIONAL
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Durante diversos acercamientos 
con los sectores productivos: agri-
cultores, ganaderos y floricultores del 
estado mediante las llamadas "asam-
bleas de patio", el Coordinador de Po-
lítica y Gobierno de la Presidencia de 
la República, Rabindranath Salazar 
Solorio, coincidió con los producto-
res morelense en la urgencia de darle 
la importancia al sector económico 
primario que antaño tuvo y alimenta 
a miles de morelenses. 

En las mesas de trabajo celebradas 
en la zona oriente, sur y los altos de 
Morelos con los núcleos agrícolas, 
invitó a los representantes a darle el 
"voto de confianza" al plan estratégico 
que durante 30 años de experiencia le 
ha permitido elaborar con especialis-
tas del tema, con jóvenes morelenses 
de talento y "de este modo elaborar 
un traje a la medida" de las necesida-
des de los trabajadores del campo.

En diálogo abierto con los terra-
tenientes, el funcionario federal su-
brayó que en cinco años de gobierno 
pro-transformador, el agro morelense 
ha recibido el respaldo de la 4T con 
fertilizantes y capacitación integral 

de los productores en nuevas tec-
nologías tales como mecanismos de 
irrigación de cosechas por aspersión, 
semillas más resistentes a las plagas y 
la apertura de mercados dónde pue-
dan comercializar las cosechas sin 
intermediarios.

Rabindranath Salazar enfatizó que 
el campesinado sabe trabajar pero 
en el proceso de la reivindicación del 
agro, los productores deben estar 
abiertos a las nuevas tecnologías.

"La 4T sabe cómo y por eso convo-
ca a todos los campesinos, ejidatarios, 
comuneros y los gobiernos a cerrar 
filas para poner a Morelos en el nivel 
nacional e internacional que le toca, 
como un estado socialmente respon-
sable y autosuficiente", mencionó.

Destacó que parte de sus responsa-
bilidades en el Gobierno Federal es-
tá la supervisión de mega proyectos 
como el Tren Suburbano (Estado de 
México), el Tren Maya y las plantas 
tratadoras o los esquemas de segu-
ridad para reducir los indicadores 
delictivos de alto impacto de esas 
experiencias.

“Estoy retomando las mejores 
ideas que dieron resultados en otras 
entidades del país para implementar-
las en Morelos pero con el análisis y 
supervisión minuciosa de especialis-
tas; no se trata de inventar o querer 
descubrir el hilo negro", sino de dar 
golpes de precisión con acciones 
eficaces y responsables, expuso al 
recodar que “tengo la experiencia y 
un plan estratégico para aplicarlo en 
el campo de mi querido Morelos".

Salazar Solorio detalló que lo mis-
mo pasa con las "Asambleas de Patio" 
realizadas durante los recorridos en 
las que escucha las problemáticas e 
inquietudes de la gente en materia de 
seguridad pública, desarrollo econó-
mico y, por supuesto, en materia de 
apoyo y fomento al campo.

"Siempre se dice que el campo es el 
sector primario y sí lo es; pero a la ho-
ra del presupuesto lo ponen al último 
lugar", refirió al reiterar que todo eso 
va cambiar en beneficio de cientos de 
productores y ganaderos morelenses, 
nada de corrupción”, concluyó.

Redacción

En una reunión de trabajo, efec-
tuada la mañana de este jueves, el 
alcalde Rafael Reyes y representan-
tes de 60 empresas de origen nacio-
nal e internacional establecidas en 
la Ciudad Industrial del Valle de 
Cuernavaca (Civac) acordaron se-
guir trabajando coordinadamente 
para contribuir a mantener la cer-
tidumbre económica en la región.

Congregados en las instalaciones 
de la asociación civil "PROCIVAC", 
instancia responsable de prestar 
servicios públicos en la zona, el 
presidente municipal compartió las 
acciones realizadas por el Gobierno 
de Jiutepec en materia de vigilancia, 
así como de prevención del delito 
para contribuir a la paz y la tranqui-
lidad en el parque industrial.

El edil Rafael Reyes dio cuenta 
de la implementación del programa 

"Jiutepec por la paz" (julio de 2019) 
mediante el cual la administración 
municipal participa de forma social 
en la estrategia operativa de seguri-
dad implementada por la Comisión 
Estatal de Seguridad Pública (CES) 
del Poder Ejecutivo del Gobierno 
del Estado de Morelos.

Rafael Reyes compartió con los 
representantes de las industrias 
la próxima instalación y opera-
ción de un Centro de Comando y 
Control (C2) desde donde se rea-
lizará el monitoreo de las cáma-
ras de videovigilancia instaladas 
en el territorio, entre las que se 
encuentran 50 contratadas por el 
gobierno municipal y 60 más por 
la iniciativa privada. 

Por parte de PROCIVAC, Fe-
lipe Martínez Rodríguez dio 
cuenta que como parte de una 

gestión hecha por la Secretaría 
de Seguridad Pública de Jiute-
pec gestionó la inclusión de em-
presas al Segurichat, asimismo 
como resultado de las acciones 
implementadas por la adminis-
tración a cargo de Rafael Reyes 
han disminuido las comisión de 
diferentes delitos.

Por otra parte, Ricardo de 
Vecchi Armella, presidente del 
consejo de PROCIVAC invitó a 
empresarias y a empresarios a 
participar en la estrategia de 
cámaras de videovigilancia de 
Jiutepec; Ricardo de Vecchi re-
conoció el trabajo realizado por 
el alcalde Rafael Reyes desde el 
año 2019, siempre buscando el 
beneficio y desarrollo de la po-
blación.

Redacción

Alcalde Rafael Reyes e industriales de Civac 
trabajan para mantener certidumbre económica
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s Rafael Reyes informó a los industriales la próxima instalación 
y operación de un Centro de Comando y Control (C2) con el cual 
se realizará el monitoreo de las cámaras de videovigilancia 
instaladas en el territorio. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.

s El sector necesita reinventarse con nuevas tecnologías y la 4T sabe cómo hacerlo, afirmó 
Rabindranath Salazar. Foto: Especial.

El agro morelense tiene hombres que 
saben trabajar; tengo el plan estratégico 
para ellos: Rabindranath Salazar
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Tribunal colegiado 
otorga otra suspensión 
de prisión preventiva a 
Uriel Carmona

Joel “N” es procesado por posible 
complicidad en el caso de 
feminicidio de Ariadna Fernanda 

Secretaría de Educación 
desestima brotes de dengue 
en planteles escolares

ATROPELLO •  OMAR

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Magistrados del Tercer Tribu-
nal Colegiado en Materia Penal y 
Administrativa del Decimoctavo 
Circuito, con sede en Cuernava-
ca, Morelos, declararon fundada 
la queja presentada por el Fis-
cal de Morelos, Uriel Carmona 
Gándara, contra la negativa de 
suspensión de su privación de 
la libertad.

Durante la mañana de este 
jueves, en una sesión extraor-
dinaria virtual, cuando las au-
toridades judiciales resolvieron 
el recurso de queja 274/2023, el 
cual fue interpuesto en contra 
del acuerdo emitido por el juez 
Quinto de Distrito en el estado 
de Morelos el pasado 16 de sep-
tiembre de 2023, en relación 
al juicio de amparo indirecto 
1277/2023.

El magistrado Nicolás Nazar 
Sevilla se manifestó a favor del 
recurso presentado por la de-

fensa legal del actual titular de 
la Fiscalía General del Estado 
(FGE) de Morelos. Además, 
solicitó que se incluyeran en el 
expediente los motivos por los 
cuales se le negó la suspensión 
provisional en un principio.

"Estoy de acuerdo con el sen-
tido del recurso; sin embargo, 
considero que se deben agregar 
algunas consideraciones rela-
cionadas con todas las razones 
por las cuales se decidió inicial-
mente negar la suspensión pro-
visional", declaró. Esta opinión 
fue compartida por su colega, 
Yolanda Velázquez Rebollo.

Finalmente, el magistrado 
presidente del Tercer Tribunal 
Colegiado, Juan Pablo Bonifaz 
Escobar, aceptó la solicitud de 
agregar estos detalles al expe-
diente y, en consecuencia, se re-
solvió el asunto por unanimidad 
de votos, según lo previamente 
establecido.

El pasado 13 de septiembre, 
por tercera vez, un Tribunal 

Colegiado ordenó la inmediata 
liberación del Fiscal del estado 
de Morelos, quien se encontraba 
detenido en el Altiplano debido 
a diversas acusaciones relacio-
nadas con irregularidades en la 
investigación del feminicidio de 
la joven Ariadna Fernanda.

En esa ocasión, se ordenó le-
vantar la medida de prisión pre-
ventiva impuesta al fiscal desde 
el pasado 9 de septiembre, al 
argumentar que el funcionario 
local cuenta con fuero y, por lo 
tanto, no puede ser privado de 
su libertad.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La Fiscalía General de Jus-
ticia de la Ciudad de México 
(FGJCDMX) confirmó que Joel 
"N", agente del ministerio públi-
co de la Fiscalía Especializada 
en la Persecución del Delito de 
Feminicidios en Morelos, ha si-
do procesado por su presunta 
complicidad en el delito de femi-
nicidio en calidad de auxiliador.

En una conferencia de pren-
sa, la titular de la FGJCDMX, 
Ernestina Godoy Ramos, infor-
mó que un juez de control en 
la Ciudad de México ordenó la 
prisión preventiva justificada y 
envió a Joel "N" nuevamente al 
Reclusorio Sur de la Ciudad de 
México.

Godoy Ramos indicó que des-

pués de una serie de investiga-
ciones realizadas por la FGJCD-
MX, se pudo establecer que este 
funcionario público, adscrito a 
la Fiscalía Especializada para 
la Investigación y Persecución 
del Delito de Feminicidio en 
Morelos, posiblemente contri-
buyó a desacreditar la comisión 
del delito que afectó a la joven 
Ariadna Fernanda.

"Quiero dejar en claro que 
las acciones de la Fiscalía Ge-
neral de Justicia de la Ciudad 
de México se han llevado a cabo 
de acuerdo con lo que establece 
nuestra Constitución y la Ley. 
Nuestro único objetivo es hacer 
justicia, tal como lo demanda la 
familia de la joven, en respuesta 
a su denuncia".

Además, reiteró que "la insti-
tución que dirijo respeta plena-

mente la autonomía de la Fisca-
lía General del Estado de More-
los y la soberanía de esa entidad 
federativa. Garantizar una vida 
libre de violencia contra las mu-
jeres es una tarea constante y 
responsabilidad de todos y to-
das. Estamos cumpliendo con 
nuestra parte".

El pasado 9 de septiembre, 
autoridades de la FGJCDMX, 
en colaboración con elemen-
tos de la Secretaría de Marina 
(Semar) y la Comisión Estatal 
de Seguridad Pública (CES) de 
Morelos, detuvieron a Joel “N”. 
La detención tuvo lugar cerca 
de la Fiscalía estatal, donde fue 
sometido a una evaluación mé-
dica antes de ser entregado a 
detectives de la Policía de Inves-
tigación (PDI) para su traslado 
a la Ciudad de México. 

VIVIANA GUTIÉRREZ

A pesar de que la Secretaría 
de Salud de Morelos advirtió 
sobre el aumento de casos de 
dengue y llamó a tomar medi-
das preventivas, su contraparte 
en Educación ha desestimado 
las estadísticas, descartando la 
posibilidad de brotes de la en-
fermedad en las escuelas.

Aunque el Secretario de Edu-
cación, Luis Arturo Cornejo 
Alatorre, reconoció que ha ha-
bido casos aislados de dengue 
entre los estudiantes, no más de 
uno o dos confirmados, aseguró 
que esto no constituye un bro-
te de enfermedad transmitida 
por vectores en las escuelas del 
estado.

El funcionario argumentó 
que el dengue "no se contagia", 
y pidió a los padres y madres 
de familia que no se alarmen y 
mantengan la calma.

"Estamos trabajando en es-
trecha colaboración con la Se-

cretaría de Salud. Si recibimos 
información de los padres de fa-
milia a través de los directores, 
supervisores y jefes de sector, 
inmediatamente la comunica-
mos a la Secretaría de Salud, 
que lleva a cabo la investigación 
correspondiente para tomar las 
medidas necesarias. Nuestras 
puertas están abiertas, y esta-
mos preocupados por prevenir 
cualquier conflicto relacionado 
con esta situación", explicó.

El funcionario estatal subrayó 
la importancia de que la pobla-
ción continúe tomando medidas 
preventivas como lavar, tapar, 
voltear y tirar recipientes que 
acumulen agua, así como man-
tener limpios los patios y azo-
teas para eliminar los criaderos 
de mosquitos.

También instó a las personas 
a buscar atención médica si pre-
sentan síntomas como fiebre, 
náuseas, dolor de cuerpo, dolor 
de cabeza, sangrado de nariz o 
encías, erupciones cutáneas, 
fatiga extrema o irritabilidad.



O Foto: Dassaev Téllez Adame / cuartoscuro.com.

Se reúne Lucy Meza con líderes sociales de los 
36 municipios de Morelos

La senadora de Morena, Lucy 
Meza, se reunió hoy con líderes 
sociales de los 36 municipios 
de la entidad, a quienes pidió 
reforzar el trabajo y seguir ge-
nerando la esperanza en favor 
del estado de Morelos.

 
Lucy Meza, les informó que 

el próximo lunes 25 de sep-
tiembre se registrará como 
aspirante para participar en 
la encuesta que levantará Mo-
rena en Morelos, para elegir a 
la Coordinadora Estatal de la 
Defensa de la Transformación.

 
Ahí, las y los líderes socia-

les mostraron su convicción 
y dieron su total  apoyo y 
respaldo a la senadora mo-

renista, por considerar que, 
además de encabezar prácti-
camente todas las encuestas, 
es una mujer que cuenta con, 
la experiencia, la honestidad 
y la capacidad política para 
impulsar a Morelos hacia su 
desarrollo social, económico 
y cultural.

 
Lucy Meza explicó cada una 

de las etapas que se llevarán a 
cabo en el proceso de elección 
de la Coordinadora Estatal de 
la Defensa de la Transforma-
ción. Ante ello, los invitó a 
ajustarse a las disposiciones 
establecidas en la convocato-
ria emitida por la dirigencia 
nacional de Morena.

 

Incluso, los mencionados lí-
deres comentaron que traba-
jaran en las colonias, barrios 
y comunidades, en favor de la 
unidad de Morena. ”Acudire-
mos a tocar puerta por puer-
ta y hablarles a las familias 
morelenses sobre los avances 
que está viviendo el país con 
la Cuarta Transformación”.

 
La senadora por Morelos, les 

comentó que será importante 
participar en este proceso, sin 
denostaciones ni acusaciones 
hacia ningún participante. “La 
esperanza se tiene que generar 
con humanismo y de cara al 
pueblo de Morelos”, concluyó.

Redacción

Comerciantes del mercado Adol-
fo López Mateos (ALM) recibieron 
de nueva cuenta al Coordinador de 
Asesores de la Oficina de la Guber-
natura, Víctor Mercado Salgado para 
recorrer las áreas remodeladas que 
se prometió en el recorrido anterior 
y después festejó el día nacional de la 
lucha libre en México en el auditorio 
de la Unión de Comerciantes.

El funcionario fue recibido por 
líderes de la zona del Circo para re-
correr el nuevo barandal metálico 
y baños del auditorio del mercado, 
que gestionó y que permitirá mejor 
seguridad y servicio para los comer-
ciantes y usuarios. Víctor Mercado 
quien aseguró que continuará sien-
do el gestor de los locatarios para 
atender sus principales demandas.

Mercado Salgado recorrió áreas 
de carbón, zapatos y flores, ahí 

compartió que en su adolescencia 
trabajó con una de sus tías en el café 
Gloria y, por ello, le tiene un enorme 
cariño a esta central de abasto.

Por último, en el marco del Día 
Nacional de la Lucha Libre, la Unión 
de Comerciantes del ALM y sus li-
derazgos nombró a Víctor Mercado 
como “El Amigo de la Lucha Libre 
en Morelos”, quien convivió con 
grandes personalidades de la lucha 
libre Morelense que han destacado 
en esta disciplina a nivel nacional 
como su amigo el luchador y referee 
internacional “El Kalimán”. 

Víctor Mercado reconoció a los 
luchadores en su día tras recor-
dar que también se dedicó a la 
promoción de este deporte duran-
te 8 años.

Redacción

En Jojutla, cada vez más muje-
res logran emprender un negocio 
o contar con empleos dignos, gra-
cias a los programas de apoyo de-
sarrollados por el gobierno muni-
cipal que encabeza el alcalde, Juan 
Ángel Flores Bustamante. 

Así se estableció esta mañana en 
un encuentro entre el presidente 
con directoras de Institutos de la 
Mujer en Morelos, así como con la 
Presidenta del Instituto de la Mu-
jer del Estado de Morelos, Guada-
lupe Isela Chávez Cardoso. 

El objetivo principal de esta reu-
nión fue compartir las políticas pú-
blicas en materia de género que ha 
implementado la administración 
de Juan Ángel Flores Bustamante. 

El edil destacó el impulso de 
programas de apoyo para mujeres 
emprendedoras, permitiéndoles 
ser el sostén de sus familias y con-
tribuir al crecimiento económico 
de la región. 

Con ello, se ha brindado un apo-
yo sin precedentes a la niñez, nu-
triéndola desde tempranas edades 
y creando vínculos entre el siste-
ma DIF Jojutla y las mujeres para 
prevenir la violencia hacia ellas y 
sus hijos.

 
En su participación, Flores Bus-

tamante resaltó la importancia de 
las mujeres como pilares de las fa-
milias y agentes fundamentales en 
la formación de los más jóvenes. 
Aseguró que su bienestar es una 
prioridad absoluta de su gobierno.

 
El edil también compartió orgu-

llosamente que Jojutla es uno de 
los pocos municipios, sobre todo 
poblacionalmente hablando, que 
no tiene alerta de género, lo que lo 
ubica como una zona segura para 
todas las mujeres. Además, desta-
có que no se tienen feminicidios 

registrados en lo que va del año 
en la región.

Hizo un llamado a las directo-
ras de los Institutos de la Mujer 
en el estado a redoblar esfuerzos 
y felicitó a cada una de ellas por su 
excepcional labor y compromiso 
con el bienestar de las mujeres. 

Afirmó que "Morelos es gran-
de gracias a sus mujeres" y que, 
de llegar a ser el Gobernador de 
Morelos, se trabajará para que 
ni una mujer permita ser violen-
tada por miedo a no poder salir 
adelante.

 
Redacción

O El mercado Adolfo López Mateos es un inmueble emblemático de 
Morelos y es un detonante económico que debemos impulsar: Víctor 
Mercado. Foto: Especial.

O Sostiene alcalde de Jojutla encuentro con directoras de Institutos de 
la Mujer en Morelos. Foto: Ayuntamiento de Jojutla..

O La senadora Lucy Meza pidió reforzar el trabajo, privilegiar la unidad y 
generar esperanza. Foto: Especial.

Supervisa Víctor 
Mercado áreas 
remodeladas del 
mercado López Mateos

Juan Ángel Flores Bustamante 
fortalece compromiso por la 
igualdad de género
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Inicia el registro de aspirantes 
para la nueva rectoría de la UAEM

La UAEM suspenderá 
clases para llevar a cabo 
fumigación

Las elecciones estatales en 2024: CDMX y Jalisco

HUGO ERIC FLORES

as elecciones estatales son clave para el 
cumplimiento constitucional del pacto 
federal. Si la ciudadanía estuviera lo 

suficientemente informada, o viviéramos 
en un país con mejores niveles educativos, 
tomaríamos con mayor responsabilidad las 
elecciones para gobernador.

En nuestra vida diaria tiene más impacto 
un buen gobernador o gobernadora que la 
expectativa sexenal que nos generamos en 
el cambio del titular del Poder Ejecutivo 
federal. En un pais presidencialista 
y centralista como México el falso 
federalismo transcurre en la vida politica 
sin mayor sobresalto y como parte de 
nuestra cultura política. 

Para cumplir el pacto federal, todos 
los mexicanos deberíamos de poner 
mas atención en la elección para las 
gubernaturas para después poder 
exigirles más a quienes resulten electos. 
A su vez, éstas o éstos, deben entender 
que el Federalismo no es la subordinación 
al poder federal sino una distribución 
de competencias y, por lo tanto, su 
complemento. 

En mi columna de la semana describí la 
situación de la sucesión para la gubernatura 
del estado de Chiapas. En la presente haré 
lo mismo respecto a la Ciudad de México 
y del estado de Jalisco, empezando con la 
Ciudad de México, entidad que el Frente 
Amplio integrado por el PAN, el PRI y el 
PRD ya designó que será Acción Nacional 
quien proponga la candidatura. Y toda vez 
que la favorita en las encuestas previas era 
Xóchitl Gálvez -quien será su candidata 
presidencial-, está claro que se despeja 
el panorama para el grupo del diputado 
Jorge Romero quien ha controlado las 
candidaturas del PAN durante varias 
elecciones. 

Desde la alcaldía Benito Juárez como 
bastión este grupo ha podido construir un 
proyecto político sólido con los recursos de 
esta importante demarcación de la capital 
del pais. Hay que decir también que se 
han consolidado en el ánimo ciudadano 
porque empezaron desde muy jóvenes y 

han trabajado intensamente, sin dejar de 
considerar la posición privilegiada que 
les ha dado esta zona con larga tradición 
panista, aquí se encuentran las oficinas 
nacionales del Acción Nacional. 

Actualmente, Santiago Taboada, alcalde 
reelecto -quien también ha sido diputado 
local y federal, y además constituyente de 
la CDMX- parece ser su carta más fuerte. 
Sin embargo, hay otros tres nombres que 
pudieran destacarse. El primero es de la 
senadora Kenya López Rabadán también 
exdiputada local, federal y constituyente 
de la CDMX, igual que Taboada. Una más 
podría ser la alcaldesa de Álvaro Obregón, 
Lía Limón, quien cuenta con una sólida 
carrera con varias siglas partidistas en 
distintos cargos legislativos y de gobierno, 
y que ha tenido un destacado papel como 
alcaldesa, de los mejores de la capital. 
Finalmente, no puedo dejar de mencionar 
a Santiago Creel que, ante su declinación 
por Xóchitl y a pesar de ser nombrado su 
coordinador de campaña, podría volver a 
ser candidato en la Ciudad como lo fue en 
el 2006. En esa elección perdió por escasa 
diferencia ante López Obrador. Existe la 
posibilidad que el Frente Opositor doble la 
apuesta poniendo de candidato a uno de sus 
principales perfiles, no debe descartarse a 
Santiago Creel.

Desde luego que los reflectores están 
puestos en la nominación de MORENA. 
Desde la victoria de Cuauhtémoc Cárdenas 
en 1997 la izquierda no ha dejado de 
gobernar la capital del país. Más de 25 años 
en el gobierno se ven hoy amenazados ante 
el avance opositor en las pasadas elecciones 
del 2021 donde el oficialismo perdió la 
mitad de la Ciudad. 

Omar García Harfuch parece haber 
repetido la dosis de Miguel Mancera 
teniendo un muy buen desempeño al frente 
de la seguridad pública, en una ciudad que 
sin dejar de tener los problemas de las 
grandes ciudades es una, o la más segura 
del país, pasó prácticamente del anonimato 
a ser una figura pública muy importante. 
Hay varios temas qué no pueden pasar 
inadvertidos ya que García Harfuch logró 
la transición generacional en la policía sin 
mayor sobresalto; la estrategia militar 

no se aplicó y el mando único central sí 
funcionó con policía civil; y, sobre todo, 
logró contener el cobro de piso que al 
principio de la administración de Claudia 
Sheinbaum amenazaba con convertirse 
en un problema mayor, como lo es en la 
mayoría de los estados del país.  

Se quedaron atrás Rosa Icela Rodríguez 
y Ariadna Montiel, quienes eran bien 
vistas por el Presidente de la República. De 
Cuauhtémoc Blanco ni hablemos porque 
lo que quería era presionar para que le 
dejen tomar la decisión en el estado de 
Morelos, lo que sería el peor de los errores 
porque seguramente MORENA perdería la 
elección y, desde luego, para buscar fuero 
porque sabe muy bien que su próximo 
penal será en un penal federal o local, 
después de todo el desastre en que dejará 
el gobierno de Morelos. 

También se quedaron en el camino una 
lista larga de alcaldes y el propio Martí 
Batres que sucedió como Jefe de Gobierno 
a la Dra. Sheinbaum. Al final la lista se 
limita a tres: Omar García Harfuch, Clara 
Brugada y Mario Delgado.

Clara Brugada, alcaldesa reelecta de 
Iztapalapa, la más poblada y por lo tanto 
con mayor número de electores, es una 
carta muy fuerte de la izquierda porque 
también tuvo una labor destacada en su 
demarcación territorial. Mujer de gran 
liderazgo y probada capacidad -también 
con experiencia legislativa y constituyente 
de la CDMX-, entregó buenas cuentas en 
el 2021 ganando no solo su reelección sino 
todos los distritos electorales federales y 
locales, juega en su contra el desgaste de 
la izquierda en la Ciudad. 

Por otro lado, Mario Delgado debería de 
ser otra de las cartas fuertes nuevamente 
para MORENA. No solo los servicios 
prestados con éxito al obradorismo 
desde su función de Presidente 
Nacional y en otras tareas previas, sino 
también porque es un profesional con 
experiencia muy exitosa en el gobierno 
de la CDMX. Recordemos que fue mano 
derecha de Marcelo Ebrard, e incluso su 
“corcholata” favorita en la sucesión que 
fue ganada por Mancera, no hay duda de 
la experiencia administrativa de Mario 

y del fortalecimiento de sus capacidades 
políticas en el actual sexenio. 

Por otra parte, en Jalisco, la ruta del 
gobernador Enrique Alfaro está cantada: 
todos unidos contra Lemus. El MC de 
Alfaro quiere cerrarle el paso al actual 
alcalde de Guadalajara y ex alcalde de 
Zapopan. El candidato de MC será el 
senador Clemente Castañeda, su hombre 
de confianza desde que ganaron la alcaldía 
de Tlajomulco. No tengo duda que el PRI 
y el PAN se unirán a esta candidatura y 
a Lemus le permitirán la reelección en 
Guadalajara o incluso la candidatura al 
Senado. 

Un poco atrás cerró fuerte otra ficha del 
gobernador: Salvador Zamora, presidente 
municipal de Tlajomulco, pero ya no le 
alcanzó el tiempo. Entre MC, el PRI y el 
PAN se repartirán los municipios más 
importantes y se quedarán cada quien con 
los municipios que actualmente gobiernan. 
El senador Clemente Castañeda, por ser 
el hombre de las confianzas de Alfaro, 
aunque también por méritos propios, será 
el candidato de Movimiento Ciudadano.

Por el lado de MORENA, en la encuesta 
aparecerá Carlos Lomelí, quien fue 
candidato a Gobernador hace seis años y 
Chema Martínez, ex panista que no acaba 
de romper sus vínculos con ellos y que 
presume su cercanía con uno de los hijos 
del Presidente. También podrían aparecer 
en la encuesta Sergio Chávez, Presidente 
Municipal de Tonalá, y el diputado Antonio 
Pérez, padre del orgullo de México: Checo 
Pérez. Sin posibilidades y para cumplir con 
la cuota de género aparecerán la senadora 
María Antonia Cárdenas y la excandidata 
y ex priista Claudia Delgadillo. 

Finalmente, mi pronóstico: para la 
CDMX, las contiendas serán entre dos 
jóvenes: Omar y Santiago Taboada. No 
puedo dejar de comentar que, si hay ajustes 
de género, la senadora Kenya López podría 
entrar al quite o, si la decisión es llevar a 
un peso completo, no debe descartarse a 
Santiago Creel. En Jalisco la disputa final 
será entre Clemente Castañeda y Carlos 
Lomelí. 

Según yo, a estas alturas, en estas 
elecciones, no hay nada para nadie. 

ENCUENTROS

L

VIVIANA GUTIÉRREZ

La mañana del jueves, comenzó 
el registro de los primeros aspiran-
tes a la rectoría de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) para el periodo 2023-2029, 
una vez que concluya el mandato de 
Gustavo Urquiza Beltrán.

Los principales aspirantes que 
se inscribieron en este proceso fue-
ron Fabiola Álvarez Velasco, quien 
ostenta el cargo de Secretaria Ge-
neral con licencia; Viridiana León 
Hernández, directora de la Facul-
tad de Ciencias Químicas; y Rober-
to Coranguez Esquivel, asesor de la 
rectoría. Todos ellos buscan dirigir 
la administración central de la Uni-
versidad durante los próximos seis 
años.

Fabiola Álvarez Velasco señaló 
que la UAEM siempre ha estado 
abierta a ser dirigida por una mu-

jer, de acuerdo con los estatutos 
universitarios. En convocatorias 
anteriores, mujeres se han inscrito 
como aspirantes, aunque no han 
sido seleccionadas. Considera que 
ha llegado el momento de que una 
de las aspirantes femeninas dirija la 
máxima casa de estudios.

Viridiana León Hernández afirmó 
que existen las condiciones adecua-
das para liderar la UAEM. Destacó 
que la institución es comprometi-
da y ha demostrado su liderazgo, 
especialmente en la defensa de su 
autonomía y autogobierno. Consi-
dera que es el momento adecuado 
para un cambio en la dirección de 
la universidad.

Por su parte, Roberto Coranguez 
Esquivel explicó que ha ocupado di-
versos cargos dentro de la UAEM, 
incluyendo tesorero, asesor, auditor, 
contralor y director financiero. Cree 
que su experiencia le otorga una 
ventaja para ser considerado como 

nuevo rector, siempre y cuando el 
Consejo Universitario y la Junta de 
Gobierno lo consideren apropiado 
para formar parte de la terna.

El mandato de Gustavo Urquiza 
Beltrán como rector concluirá en 
noviembre. A principios de sep-
tiembre, la Junta de Gobierno de la 
UAEM publicó la convocatoria para 
el proceso de selección de la persona 
titular de la rectoría. Entre los requi-
sitos para los aspirantes se encuen-
tran tener nacionalidad mexicana, 
ser mayores de 35 años, contar con 
un título profesional de licenciatu-
ra, preferentemente con posgrado, 
tener un alto prestigio académico y 
destacarse por su probidad, calidad 
y compromiso universitario, entre 
otros.

Las solicitudes de los aspirantes 
serán recibidas hasta las 18:00 horas 
del 22 de septiembre del presente 
año, de acuerdo con las bases de la 
convocatoria.

VIVIANA GUTIÉRREZ

Este viernes 22 de septiembre, la 
Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM) llevará a cabo 
labores de fumigación y descacha-
rrización como medida preventiva 
contra el dengue. Debido a estas ac-
tividades, las clases se suspenderán 
a partir de las 15:00 horas para los 
más de 20 mil estudiantes y trabaja-
dores académicos y administrativos 
del campus Chamilpa.

Cuauhtémoc Altamirano Conde, 
director de Protección y Asistencia 
de la máxima casa de estudios, infor-
mó que estas acciones de combate 
contra enfermedades transmitidas 
por vectores se realizarán en cola-
boración con la Secretaría de Salud 
estatal, ya que se han registrado 25 

casos de dengue entre trabajadores 
y estudiantes.

"Esta es una coordinación entre la 
Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos, a través del rector Gus-
tavo Urquiza Beltrán, y los Servicios 
de Salud Morelos. Estamos traba-
jando en conjunto para establecer 
la logística necesaria. El viernes, a 
partir de las 17:00 horas, se llevará 
a cabo una fumigación contra el den-
gue en los circuitos universitarios, 
así como en algunas jardineras y 
pasillos de las unidades académicas 
y administrativas", explicó.

Altamirano Conde señaló que es-
tas acciones de prevención contra el 
dengue continuarán, ya que durante 
la temporada de lluvias aumenta la 
proliferación del mosquito trans-
misor, que también es portador de 
enfermedades como el chikungunya.



VIVIANA GUTIÉRREZ

El Secretario de Salud de Morelos, Marco 
Antonio Cantú Cuevas, hizo un llamado a la 
población para permitir la entrada del perso-
nal de vectores de la dependencia encargado 
de realizar trabajos de descacharrización 
contra el mosco del dengue. Se ha registrado 
una negativa por parte de la población en 
varios municipios, principalmente aquellos 
con altos índices de inseguridad.

El funcionario confirmó que este año ha 
habido un aumento en los casos de dengue 
en la entidad, coincidiendo con la tenden-
cia a nivel nacional. Hasta la fecha se han 
confirmado mil 564 casos y se han registra-
do cuatro defunciones en los municipios de 
Yautepec, Jiutepec, Mazatepec y Cuernava-
ca. De estos casos, 471 son no graves, mil 26 
presentan signos de alarma y 67 son graves.

Cantú Cuevas mencionó que, efectiva-
mente, se ha encontrado una importante 

negativa por parte de la población en todos 
los municipios, especialmente en aquellos 
donde la población se siente insegura. Re-
conoció que este no es un tema menor, pero 
destacó la importancia de la colaboración de 
la población en esta labor. Además, aseguró 
que el personal de Servicio de Salud va de-
bidamente uniformado y con identificación, 
por lo que recomendó a las personas verifi-
car su identificación antes de permitirles 
la entrada.

El Secretario de Salud enfatizó la impor-
tancia de que la población continúe colabo-
rando para detener el aumento de casos de 
dengue, de manera similar a como se hizo 
para combatir el COVID-19. Señaló que des-
de casa se pueden realizar acciones impor-
tantes, especialmente en dos áreas.

"Uno, manteniendo las casas limpias con 
respecto a los recipientes que pueden acu-
mular agua; el lema es 'lava, voltea y tapa'. 
En esta temporada, no debemos permitir 
que tengamos depósitos de agua limpia don-
de puedan crecer las larvas. Esa es una de las 
medidas. El otro es que por favor nos ayuden 
a permitir que el personal, los compañeros 
de vectores, pueda ingresar a sus domicilios, 
ayudarlos a eliminar objetos en desuso y ve-
rificar cuáles son los depósitos que deben 
mantenerse siempre limpios", explicó.

Cantú Cuevas señaló que en Morelos cir-
culan los cuatro serotipos del dengue, lo que 
resalta la importancia de no bajar la guardia 
y tomar medidas preventivas contra las en-
fermedades transmitidas por vectores, que 
incluyen también el zika y la chikungunya.

Zafra

El único que se 
pasea como por 

su casa en 
Morelos, es el 
mosquito del 

dengue
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HUGO BARBERI RICO

Invasores que, a finales de los años 90, comenza-
ron a ocupar barrancas y áreas de extensión para 
servicios de la Unidad Habitacional José María Mo-
relos y Pavón en Jojutla, se quejaron ayer de haber 
sido despojados por otros miembros de su propio 
gremio, que son trabajadores y ex trabajadores del 
ingenio Emiliano Zapata en el municipio vecino de 
Zacatepec.

Ante los medios de comunicación, los denuncian-
tes manifestaron que se sienten desamparados por 
las autoridades municipales en esta situación de 
los terrenos en conflicto. No obstante, reconocen 
que este problema es similar a otros en la región 
sur de Morelos, como Palo Prieto en Tlaltizapán 
y Palo Grande en Tlaquiltenango, donde otros 
asentamientos son considerados irregulares, co-
mo han establecido en diversas reuniones con las 
autoridades.

Cirilo Herrera Avelar, comisionado para apoyar 
a los compañeros que han sido invadidos, solicitó 
que el ayuntamiento continúe interviniendo en el 
problema. Acusó a su excompañero, también de 
origen obrero, Pablo Castañeda, de ser violento y 
prepotente, y manifestó preocupación por su com-
portamiento, ya que incluso los ha amenazado con 
un arma de fuego en diversas ocasiones. Afirman 
que Castañeda ha revendido terrenos, una denun-
cia que tiene al menos 15 años sin resolverse.

Es importante mencionar que estos terrenos 
fueron ocupados a finales de los años 90, después 
de que fracasaron en su intento de ocupar otros 
terrenos en la comunidad de Galeana, debido a la 
resistencia de los ejidatarios y vecinos. La ocupa-
ción de tierras siempre fue dirigida por la sección 
72 del Sindicato de Trabajadores de la Industria 
Azucarera de la República Mexicana. En aquel en-

tonces, el primer dirigente local, el extinto Aurelio 
Betancourt Barrera, encabezó la ocupación ilegal 
de tierras en Galeana. Posteriormente, otros líderes 
sindicales hicieron lo mismo en la Unidad Morelos. 
Este conflicto ha llevado a enfrentamientos grupa-
les masivos, denuncias penales y ha tenido interven-
ciones gubernamentales estatales y municipales 
infructuosas, lo que ha permitido que los ocupantes 
continúen en los terrenos, incluso construyendo en 
las barrancas a pesar de estar prohibido.

Jesús Gustavo López Herrera informó que una 
persona apodada "Tiburón" invadió su terreno, 
amenazándolo con un machete y un arma de fuego. 
Su esposa también compró un terreno en la misma 
área, pero hace aproximadamente un mes y medio, 
Pablo Castañeda invadió su terreno y derribó una 
barda, iniciando así una carpeta de investigación. 
Además, otro terreno que López Herrera vendió 

a su cuñada fue posteriormente invadido, y todo 
lo que ella construyó para cercar el terreno, fue 
destruido.

Irma Arias Ortega también denunció a Pablo 
Castañeda, quien invadió su terreno y le dijo que no 
se lo devolverá. A pesar de tener documentos que 
la acreditan como propietaria, ha estado luchando 
por su terreno durante dos años.

En las reuniones que han tenido con autori-
dades locales y estatales en más de 20 años, se 
desprende que nunca podrán tener un título de 
propiedad en dichos terrenos que fraccionaron 
ellos mismos con el respaldo de su sindicato azu-
carero, porque lo hicieron en barrancas y tendrían 
que hacer un cambio de uso de suelo y éste nunca 
podría darse por lo mismo que son barrancas, no 
aptas para construir.

Invasores ahora denuncian 
despojo

s Por inseguridad, vecinos desconfían de los operativos contra el dengue. Foto: Redes Sociales.

s La zona de barrancas invadida en la Unidad Morelos de Jojutla. Foto: Hugo Barberi.

Resistencia a las labores de 
descacharrización en municipios 
con altos índices de inseguridad


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



